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Н аступил важный этап твоей взрослой жизни – ты 
присоединился к корпоративному братству препо-

давателей и студентов, аспирантов и сотрудников Северно-
го государственного медицинского университета. Теперь на 
вопрос: «Куда поступил?», ты можешь смело и с гордостью 
отвечать: «В мед!». 

Прошло уже больше месяца твоей учебы в вузе и вместе с 
радостью, возможно, пришло и беспокойство: что ждёт меня в 
новой, совершенно незнакомой жизни? Ответить на этот во-
прос ты сможешь как минимум после первой сессии. А пока 
перед тобой развернула страницы большая книга, название 
которой – «Студенческая жизнь». В ней будет всё: весёлые и 
печальные главы, напряжённые сюжеты, острые кульминации 
и неожиданные развязки. Ты пока лишь на первой странице, а 
перевернув последнюю через шесть лет, поймёшь, насколько 
содержательной была эта книга, насколько непредсказуемы 

были сюжетные ходы в преддверии ожидаемого финала – по-
лучения диплома специалиста. Чтобы в твоём произведении 
появились первые удачные строки, помни, что студенческая 
жизнь – это, прежде всего, учеба, поэтому не забывай о глав-
ной обязанности студента – научиться приобретать знания и 
опыт, уметь работать самостоятельно. Не ограничивай себя 
только конспектами, старайся узнать и сделать больше, прини-
май участие в научных исследованиях, общественной работе 
и спорте. Не бойся идти вперед, и знай, что ты не один, рядом 
с тобой твои преподаватели, врачи клиник, коллеги, друзья, 
которые всегда готовы помочь.

Сейчас университет для тебя – это дом, в котором пред-
стоит прожить более шести лет. Как ты знаешь, дом укра-
шают не стены, а в первую очередь люди. Будь же достоин 
своего вуза и выбранного тобой жизненного пути. Надеемся, 
что слава университета приумножится и твоими успехами.

Приветствуем тебя, дорогой первокурсник!

Круто ты 
попал в СГМУ, 
ты – студент!
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Северная стоматологическая 
школа – от науки к практике
Авторы: А.С. Оправин, проректор по учебно-воспитательной работе, Н.Г. Давыдова, декан стоматологического факультета СГМУ

О бразование является важнейшим, опре-
деляющим условием гармоничного раз-

вития современного общества и служит залогом 
его процветания и стабильности. Базовыми 
принципами деятельности стоматологического 
факультета СГМУ являются: фундаментальность, 
качество, непрерывность и преемственность 
всех форм медицинского образования и науки, 
интеграция в региональное и мировое научно-
образовательное пространство.

Традиционно ведущей 
темой научных исследований 
ученых стоматологического 
факультета является краевая 
патология и профилактика 
стоматологических заболеваний 
в условиях приполярной 
зоны, где на организм 
человека воздействует ряд 
экстремальных факторов

Среди них нужно выделить не только низ-
кие показатели температуры воздуха, но и 
дефицит солнечной радиации, нарушение су-
точных ритмов, частые магнитные бури, силь-
ные ветра и метели, изменения атмосферного 
давления и др. 

Стоматологический факультет располагает 
серьезным научным потенциалом: на факуль-
тете работают семь докторов и девятнадцать 
кандидатов медицинских наук. Ученые Север-
ной стоматологической школы детально раз-
рабатывают факторы этиологии и патогенеза 
основных стоматологических заболеваний на 
основе современных подходов и методов ис-
следования. Особо важным для практического 
здравоохранения является разработка методов 
профилактики стоматологических заболева-
ний у лиц, проживающих в условиях приполяр-
ной зоны. Реальным вкладом профессорско-
преподавательского состава факультета в 
решение задач профилактики стоматологиче-
ских заболеваний является разработка и реа-
лизация международных, российских, област-
ных и городских программ, проектов по охране 
стоматологического здоровья населения.

Научные поиски всех кафедр стоматоло-
гического профиля СГМУ ведутся в едином 
русле и связаны прежде всего с вопросами 
этиологии и патогенеза основных стомато-
логических заболеваний у жителей Севера. 
Кроме того, у каждой кафедры есть свои ори-

гинальные разработки в области охраны здо-
ровья северян. 

Так, основная тема научного поиска кол-
лектива под руководством зав. кафедрой 
челюстно-лицевой хирургии и хирургической 
стоматологии профессора А.У. Минкина – «Ак-
туальные вопросы челюстно-лицевой, пласти-
ческой хирургии и онкологии».

Совместно с Архангельским областным кли-
ническим онкологическим диспансером осу-
ществляется научный проект «Нетрадиционные 
методы диагностики и лечения злокачествен-
ных опухолей головы и шеи», реализуется про-
грамма ранней диагностики рака головы и шеи 
в рамках Проблемной комиссии по изучению 
опухолей головы и шеи РФ и Международных 
научно-образовательных проектов Американ-
ской (AHNS), Европейской (EHNS), Евразийской 
(EАHNSО) ассоциаций специалистов по опухо-
лям головы и шеи. Ведется работа по подготовке 
научных кадров в области онкологии головы и 
шеи совместно с РОНЦ РАМН им. Н.Н. Блохина. 
Изучаются проблемы оптимизации приживле-
ния расщеплённого кожного лоскута у больных 
с онкологическими заболеваниями; диагностики 
и лечения опухолей больших слюнных желез; 
морфогенеза предраковых заболеваний и рака 
околоносовых пазух, их комплексной диагности-
ки и лечения; тактики лечения плоскоклеточного 
рака полости рта на ранних стадиях .

Также активно разрабатываются и внедря-
ются новые высокотехнологичные способы 
диагностики и щадящего лечения с исполь-

зованием современных средств с целью со-
кращения сроков лечения, количества ослож-
нений, ускорения процесса реабилитации и 
улучшения качества жизни пациентов с па-
тологией челюстно-лицевой области, в том 
числе исследования плотности костной ткани 
челюстей в норме и патологии; оптимизации 
хирургической тактики при замещении кост-
ных дефектов и увеличении размеров атро-
фированных альвеолярного отростка верхней 

Акцию «Здоровые зубы в здоровой России»  
проводят студенты-стоматологи СГМУ

Научный потенциал стоматологического факультета СГМУ





челюсти и альвеолярной части нижней челю-
сти; новые методы диагностики заболеваний 
слюнных желез, реконструктивной хирургии 
челюстей, ринопластики др. 

Под руководством профессора кафедры 
С.Н. Федотова многие годы внедряется в 
практику проект «Клинико-функциональная 
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и морфологическая характеристика сращения 
фрагментов костей лица при переломах у жи-
телей Европейского Севера» и осуществляется 
разработка новых методов лечения с учетом 
некоторых показателей гомеостаза на основе 
научно-технических изысканий. 

 В 2013 году руководством вуза было подпи-
сано соглашение о сотрудничестве с Централь-
ным научно-исследовательским институтом 
стоматологии и челюстно-лицевой хирургии 
(г. Москва). Было выражено намерение раз-
вивать всестороннее  взаимодействие по ли-
нии высшего образования в области научно-
исследовательской, лечебно-диагностической, 
учебно-методической, информационной и 
культурно-просветительской деятельности. 

Первоочередными вопросами для рассмотре-
ния и претворения в жизнь стали:  разработка и 
реализация совместных научных проектов; уча-
стие ведущих специалистов ЦНИИС и ЧЛХ в 
научно-исследовательской работе, в обучении 
студентов СГМУ; предоставление преподавате-
лям и научным сотрудникам СГМУ возможности 
для стажировки и повышения квалификации на 
базе ЦНИИС и ЧЛХ. На настоящий момент при 
участии ЦНИИС и ЧЛХ и СГМУ проведены уже 
две крупных совместных конференции.  

Основным научным направлением кафе-
дры стоматологии детского возраста является 
изучение распространенности стоматологи-
ческих заболеваний у детей на Севере, ор-
ганизация их лечения и профилактики. Под 
руководством профессора Л.Н. Горбатовой на 
кафедре успешно выполнены или находятся 
в стадии выполнения диссертационные ра-
боты по темам: «Гигиенические и социальные 
аспекты стоматологического здоровья детей 
Архангельской области различных медико-
социальных групп»; «Оценка спектра кариеса 
зубов у городских детей дошкольного воз-
раста Архангельской области»; «Оптимизация 
диагностики и лечения хронических пульпи-
тов постоянных зубов у детей». На кафедре 
реализуется целый ряд проектов: «Выявление 
факторов риска развития метаболических на-
рушений у детей г. Архангельска на основе 
комплексной оценки состояния здоровья»; 
«Здоровье детей-инвалидов – забота всего об-
щества». В ходе научных разработок вскрыты 
проблемы, связанные с организацией стома-
тологической помощи детям с ограниченными 
возможностями. Совместно с Комитетом по 
делам женщин, семьи и молодежи администра-
ции Архангельской области воплощен в жизнь 
проект «Сохранение здоровья и повышение 
социального статуса молодежи Улыбка – флаг 

жизни», предусматривающий внедрение об-
разовательной программы стоматологического 
гигиенического воспитания детей в школах от-
даленных районов области. В настоящее время 
на кафедре создается банк данных стоматоло-
гической заболеваемости детского населения 
приполярной зоны. 

Научные интересы кафедры терапевтиче-
ской стоматологии осуществляются в рамках 
целевой программы «Основные стоматологи-
ческие заболевания, их лечение и профилак-
тика на Европейском Севере». На основании 
разработок, ведущихся в этом направлении, 
впервые научно обосновано влияние мест-
ных факторов полости рта на резистентность 
постоянных зубов к кариесу, дано клинико-
физиологическое обоснование формирования 
кариесвосприимчивости зубов у населения 
Архангельской области. Также раскрыты этапы 
патогенеза кариеса, связанные с особенностя-
ми вегетативной регуляции слюноотделения 
у детей, предложен метод прогнозирования 
кариеса зубов у детей, основанный на пока-
зателях реактивности симпатического отдела 
вегетативной нервной системы, изучены изме-
нения в полости рта при пародонтите и дано 
обоснование применения препаратов на осно-
ве биологически активных веществ, гирудо- и 
фитотерапии при лечении хронических воспа-
лительных заболеваний пародонта. 

В настоящее время под руководством зав. 
кафедрой терапевтической стоматологии 
д.м.н. А.С. Оправина реализуются приори-
тетные направления, связанные с повыше-
нием качества жизни и здоровья населения 
путем разработки и активного внедрения 
инновационных органо- и ресурсосберегаю-
щих диагностических лечебных и профилак-
тических технологий: «Социальные аспекты 
качества жизни пациентов стоматологиче-
ского профиля в условиях Европейского Се-
вера»; «Оценка риска стоматологическому 
здоровью детского населения при воздей-
ствии тяжелых металлов в городской среде»; 
«Диагностика и лечение ранних проявлений 
патологии полости рта у подростков группы 
наркологического риска»; «Комплексная 
оценка стоматологической патологии у лиц с 
хронической алкогольной интоксикацией»; 
«Применение фитопрепарата «Фитонцидин» 
в комплексном лечении хронического гене-
рализованного катарального гингивита», а 
также участие в международной магистер-
ской программе «Здоровье и благополучие 
населения приполярных территорий» (Уни-
верситет г. Оулу, Финляндия).

Над рядом проектов продолжается работа 
под руководством профессора Т.В. Виловой: 
«Клинико-экспериментальное обоснование 
применения препарата бурых водорослей «Фу-
кус» как способа повышения физиологической 
устойчивости тканей пародонта»; «Клинико-
функциональная оценка состояния органов и 
тканей полости рта у больных, оперированных 
на сердце»; «Характеристика факторов, влия-
ющих на тяжесть течения хронического реци-
дивирующего герпеса у лиц молодого возраста 
на Севере».

Эпидемиологические, социально-гигиени-
ческие и организационные аспекты фор-
мирования стоматологического здоровья 
населения Европейского Севера являются 
основными направлениями научной рабо-
ты кафедры ортопедической стоматологии, 
руководимой профессором Т.Н. Юшмано-
вой. Исследования реализованы в ряде 
проектов: «Клинико-физиологические и 
эпидемиологические аспекты патологии 
височно-нижнечелюстного сустава у жителей 
Европейского Севера»; «Функциональное со-
стояние тканей пародонта и микробиоценоз 
полости рта у молодежи Архангельской об-
ласти»; «Стоматологическое здоровье студен-
тов Архангельской области в зависимости от 
конституционального типа телосложения»; 
«Гигиенические и социальные аспекты сто-
матологического здоровья детей Архангель-
ской области различных медико-социальных 
групп»; «Стоматологическое здоровье насе-
ления Архангельской области, проживающего 
на территории экологического риска», а так-
же в российско-норвежском проекте «Стома-
тологическое здоровье и профессиональный 
стресс у студентов».

Cтоматологический 
факультет СГМУ 
располагает серьезным 
научным потенциалом и 
ясно представляет, куда 
должна двигаться, с учетом 
конкретных исторических 
реалий, факультетская 
наука и какие задачи, в 
контексте имеющихся 
географических, социально-
экономических и духовных 
условий, она должна 
решать. 

Рубежной целью должно стать обеспечение 
высокого качества образования, проведение 
фундаментальных и прикладных исследова-
ний на базе современных инновационных 
интеллектуальных технологий в комплексе с 
решением социально значимых задач практи-
ческого здравоохранения.

Подписание договора  
о сотрудничестве с Центральным 
научно-исследовательским институтом 
стоматологии и челюстно-лицевой 
хирургии (г. Москва)
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Медицина вне политики

Еще одним заметным событием  
VI «Беломорского симпозиума» стала 
презентация русского перевода «Анестезии» 
Ронольда Миллера. Плод нелегкой работы 
целого коллектива – четырехтомное издание 
– стало поистине достойным подарком 
почетному юбиляру



В столице Поморья в очередной 
раз обсудили актуальные 
вопросы медицины критических 
состояний. На Всероссийской 
конференции с международным 
участием «VI Беломорский 
симпозиум», которая проходила 
в Северном государственном 
медицинском университете, 
собрались более 800 врачей 
и медицинских сестер из 
различных городов России, 
а также Беларуси, Норвегии, 
Испании, Великобритании, 
Бельгии, Израиля, Франции, 
Пакистана и Италии. 
Специалисты обсудили вопросы 
новых технологий мониторинга 
и целенаправленной терапии, 
современных аспектов 
экстренной медицинской 
помощи, обезболивания, 
инфузионно-трансфузионной 
терапии, респираторной 
поддержки, сепсиса, 
анестезиологии и интенсивной 
терапии в неонатологии и 
педиатрии, сестринского дела.  
В ходе пленарного и  
12 секционных заседаний,  
3 постерных сессий и 
сателлитных мероприятий 
симпозиума было заслушано 
более 200 докладов по 
различным научным и 
клиническим проблемам.

М ероприятие, прошедшее в Архангель-
ске, является значимым событием в 

отечественной медицинской науке, в том чис-
ле в анестезиологии и интенсивной терапии, 
гемотрансфузиологии и экстренной медицине. 

«Беломорский симпозиум», 
завоевав популярность  
у клиницистов, давно  
и заслуженно считается 
настоящим брендом северного 
региона

В этом году симпозиум состоялся при под-
держке Федерации анестезиологов и реа-
ниматологов, Северного ГМУ, Министерства 
здравоохранения Архангельской области, 
Архангельской областной ассоциации врачей-
анестезиологов-реаниматологов. 

 - По инициативе нашей кафедры «Беломор-
ский симпозиум» проводится в течение десяти 
лет с периодичностью раз в два года. Толчком 
для его создания послужила необходимость по-
вышения качества образовательного процесса 
в медицине критических состояний и использо-
вания опыта ведущих мировых и отечественных 
специалистов для улучшения результатов ле-
чения наших пациентов. С каждым разом уве-
личиваются научная ценность мероприятия и 
число участников, расширяется география, – 
пояснил зав. кафедрой анестезиологии и реа-
ниматологии СГМУ, профессор Михаил Киров.  
 В этом году Всероссийская конференция с 
международным участием была посвящена 
75-летнему юбилею основателя Северной науч-
ной школы анестезиологов-реаниматологов и 
почетного президента симпозиума профессора 
Эдуарда Недашковского. 

- За последние 20 лет в Архангельске сфор-
мировалась северная научная школа анесте-
зиологов. Семена ее взросли на основе пло-
дотворного международного сотрудничества 
и развития новых медицинских технологий, – 
отметил в своем обращении Эдуард Владими-
рович. – Приоритеты интереса наших ученых 
— проблемы сепсиса, кардиоанестезиологии, 
респираторной терапии, мониторинга, регио-
нарного обезболивания и лечения боли. В по-
следние годы наши молодые ученые активно 
вторгаются в поле неотложной неврологии и 
кардиологии, современной сложной хирургии 
и ортопедии. Научное общение — обязатель-
ное условие развития науки. Так родилась идея 
«Беломорского симпозиума», который уже в 
шестой раз собирает в Архангельске ведущих 
отечественных и зарубежных ученых.

 По сложившейся традиции в рамках ме-
роприятия прошло вручение Беломорских 
премий. Победителями конкурса научно-
исследовательских проектов «Новые методы 
мониторинга в анестезиологии и реанимато-
логии» стали: архангельский проект «Био-
маркер NT-proBNP при остром респираторном 
дистресс-синдроме»; исследование ученых из 
Новосибирска «Влияние целенаправленной 
инфузионной терапии различными инфузион-
ными средами на содержание внесосудистой 
воды легких у больных ишемической болезнью 
сердца, оперированных в условиях искусствен-
ного кровообращения». Также члены жюри 
по достоинству отметили проект из Санкт-
Петербурга «Параллели между гемодинами-
ческим профилем, активностью биомаркеров 
и клиническим течением при изолированной 
систолической дисфункции правого желудоч-
ка в послеоперационном периоде коронарного 
шунтирования». Всем победителям конкурса 
была предоставлена возможность представить 
свои научные работы на заседании по монито-
рингу и целенаправленной терапии критиче-
ских состояний «Беломорского симпозиума».  
 Как и в прошлые годы на пленарном заседа-
нии прозвучали доклады ведущих специали-
стов России и ряда зарубежных стран. По-
четными гостями и активными участниками 
симпозиума стали: президент Федерации 
анестезиологов-реаниматологов, профессор 
Юрий Полушин, президент общества интенсив-
ной терапии Испании Э. Фернандез-Мондехар, 
главный анестезиолог-реаниматолог Минз-
драва Беларуси Александр Дзядзько,  глав-
ный трансфузиолог Министерства здравоох-
ранения РФ, профессор Евгений Жибурт, зав. 
кафедрой анестезиологии и реаниматологии  
им. В.Л. Ваневского Северо-Западного ГМУ им. 
И.И. Мечникова, ученый секретарь ФАР, про-
фессор Константин Лебединский и другие.

Особенно хотелось бы отметить выступле-
ния гостя из Бельгии, президента Всемирной 
федерации обществ интенсивной терапии и 
медицины критических состояний профессора 
Жана-Луи Винсента, который является одним 
из мировых лидеров современной интенсив-
ной терапии. Он внес огромный вклад в про-
гресс и развитие этой специальности и уже 
35 лет подряд проводит «брюссельские» сим-
позиумы, делегатами и гостями которых были 
архангельские ученые. 

Автор: Екатерина Неманова, фото автора
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Это первый визит бельгийского специали-
ста в наш северный регион.

Отвечая на мои вопросы, профессор Вин-
сент отметил, что федерация, которую он пред-
ставляет, старается вывести медицину неот-
ложных состояний на более высокий уровень 
во всем мире. 

 - Существует множество проблем в этом 
направлении, но мы бы хотели помочь людям, 
имеющим меньше ресурсов, что не позволя-
ет им применять наиболее сложные методы 
медицины неотложных состояний. Мы также 
существенно озабочены проблемами панде-
мических инфекций, выживания, улучшения 
качества оказания помощи повсеместно. 

Медицина вне политики.  
На профессиональном уровне 
мы коллеги и хорошие друзья. 
И мы должны продолжать 
сотрудничать вместе для 
улучшения оказания помощи 
пациентам с тяжелыми 
заболеваниями. Мы не хотим 
быть вовлечены в политические 
конфликты, мы должны лечить 

наших пациентов.

Я наслышан об архангельской школе ане-
стезиологов, имеющей отличную репутацию 
и вносящей серьезный вклад в развитие спе-
циальности. Люди здесь делают отличную 
работу. И у меня была возможность посетить 
отделение анестезиологии, реанимации и ин-
тенсивной терапии Первой городской клини-
ческой больницы скорой медицинской помо-
щи им. Е. Е. Волосевич. Мне понравилось, и я 
думаю, визит был очень интересным, больница 
хорошо оборудована и команда очень хоро-
шая, – рассказал Жан-Луи Винсент.

 Также профессор отметил отличную орга-
низацию «Беломорского симпозиума», дающе-
го возможность для неформального общения 
и интерактивного обсуждения очень важных 
вопросов, касающихся медицины неотложных 
состояний. 

 После пленарного заседания работа кон-
ференции продолжилась в формате секци-

онных площадок, на которых специалисты 
обсудили современные аспекты хирургии, 
терапии и неврологии, новые технологии обе-
зболивания, рассказали о новых направле-
ниях лабораторной диагностики. Кроме того, 
в рамках симпозиума состоялось несколько 
сателлитных заседаний, мастер-классов и кру-
глых столов, в которых, кроме анестезиологов-
реаниматологов, активно участвовали врачи 
cкорой медицинской помощи, трансфузиоло-корой медицинской помощи, трансфузиоло-
гии и врачи других специальностей.

 Так, в рамках «Беломорского симпозиума» 
прошел мастер-класс по детской колопрокто-
логии, который был организован кафедрой 
детской хирургии Северного ГМУ. 

На базе Архангельской 
областной детской клинической 
больницы были выполнены два 
уникальных для северного региона 
оперативных вмешательства.  
В состав операционной бригады 
вошел один из лучших в мире 
детских хирургов, руководитель 
детского хирургического отделения 
университетской клиники в Марселе, 
профессор Жан Мишель Гиз. 

Профессор Мишель Гиз является экс-
президентом Французского и Европейского 
обществ детских хирургов, почетным членом 
Российской ассоциации детских хирургов, 
экспертом мирового уровня в детской коло-
проктологии. Именно с его участием проходят 
мастер-классы с выполнением показательных 
операций на ежегодных симпозиумах, которые 
проводятся на базе Научного центра здоровья 
детей в Москве. 

 - Детская хирургия абсолютно отличается 
от хирургии взрослых. Взрослый разбил ко-
лено, сломал руку – это лечится. Это какой-то 
промежуток жизни. Но если вы оперируете 
маленького ребёнка – результаты вашей рабо-
ты скажутся на его судьбе. Надо сделать так, 
чтобы ребёнок смог в дальнейшем прожить 
нормальную жизнь, - говорит Жан Мишель. – 
Я не первый раз работаю с командой русских 
хирургов и отмечу, что российские врачи стал-

Докладчик – профессор  
Жан-Луи Винсент, в президиуме 
– профессора Михаил Киров, 
Юрий Полушин, Эдуард 
Недашковский



киваются с гораздо большим количеством па-
циентов, чем их коллеги во Франции.

 В рамках мастер-класса прооперировано 
двое больных с врожденными пороками раз-
вития, причем в одном случае операция по по-
воду аноректальной аномалии в столь раннем 
возрасте (1 месяц) была выполнена в Архан-
гельской клинике впервые. Ранее такие опера-
ции проводились после одного года. Второму 
пациенту проведена повторная операция при 
болезни Гиршспрунга. Обычно подобных паци-
ентов направляли на лечение в Москву. 

- Программа совместной работы была очень 
насыщенной – проконсультировано и обсле-
довано более двадцати больных, проработаны 
диагностические проблемы и вопросы реаби-
литации данной сложной врожденной анома-
лии. В конечном итоге осуществился проект, 
который, мы надеемся, изменит хирургические 
подходы в широком спектре врожденной ко-
лопроктологической патологии у детей. Такие 
проекты всегда являются ключевыми, так как 
радикально меняют устаревшие методы ле-
чения. Судьбы многих детей изменятся в луч-
шую сторону. Особенно ценно, что сразу на-
метились новые перспективные направления 
в рамках сотрудничества России и Франции: 
создание реабилитационных центров коло-
проктологических больных на базе северных 
природных санаториев, создание школы дет-
ского колопроктолога, обсуждены возможно-
сти улучшения гистологической верификации 
диагноза у колопроктологических пациентов. 
Планируется совместное написание методи-
ческих рекомендаций для студентов с учетом 
современных представлений о врожденной 
патологии у детей, – поделилась своими впе-
чатлениями доцент кафедры детской хирургии 
Северного ГМУ и организатор прибытия фран-
цузского гостя в Архангельск Мария Яницкая. 

Участники мастер-класса получили уни-
кальную возможность пообщаться с профессо-
ром Мишелем Гизом в клинике, поприсутство-
вать на лекции, задать гостю интересующие 
вопросы. Как отмечают архангельские врачи, 
после визита профессора Гиза осталось очень 

Руководитель детского хирургического 
отделения университетской клиники в 
Марселе, экс-президент Французского 
и Европейского обществ детских 
хирургов, профессор Жан Мишель 
Гиз (слева), доцент кафедры детской 
хирургии Северного ГМУ Мария 
Яницкая (в центре)
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теплое чувство. Несмотря на свою известность, 
он очень добрый и интеллигентный человек.  
С ним было легко и приятно общаться. 

Также под крылом «Беломорского сим-
позиума» на базе Первой городской клини-
ческой больницы им. Е.Е. Волосевич города 
Архангельска был проведен освежающий 
курс лекций Комитета по Европейскому об-
разованию в анестезиологии (СЕЕА) Европей-
ского Общества Анестезиологов (ESA) «Част-ESA) «Част-) «Част-
ная анестезиология и периоперационный 
период». Курс направлен на поддержание и 
улучшение стандартов анестезиологической 
помощи путем участия в непрерывном по-

следипломном образовании анестезиологов-
реаниматологов.

 Закрывая конференцию, ректор СГМУ Лю-
бовь Горбатова отметила большое значение, 
которое имеет «Беломорский симпозиум» для 
врачебной общественности региона и всей 
страны. По словам ректора, очень важно, что 
симпозиум позиционируется сегодня как неот-
ъемлемая часть непрерывного медицинского 
образования. 

Встречи такого рода неразрывно связаны с 
научным поиском, развитием медицинской на-
уки в целом и анестезиологии-реаниматологии 
в частности.

Об актуальности вопросов, 
которые обсуждаются  
на Всероссийской 
конференции, говорит 
тот факт, что в ее работе 
принимают участие 
представители ведущих 
научных центров России и 
стран ближнего и дальнего 
зарубежья

     аспирантка Сгму стала  
стипендиатом Правительства РФ

Н.В. Давидович Н аталья Давидович окончила СГМУ в 
2012 году по специальности «лечебное 

дело» с красным диплом. С сентября 2013 года 
проходит обучение в аспирантуре на кафедре 
патологической физиологии. В мае 2014 года 
«на отлично» сдала кандидатские экзамены по 
английскому языку и философии.

В 2014 году Н.В. Давидович стала победите-
лем программы «У.М.Н.И.К.» и выиграла грант 
Фонда содействия развитию предприятий в 
научно-технической сфере. В апреле этого же 
года заняла 3 место на конкурсе «STARTUp по-p по- по-
иск» с докладом «Создание препарата с про-
биотическим действием на основе водорослей 
Белого моря для коррекции дисбиотических 
нарушений кишечника при хроническом ге-
патите С». Была приглашена на V Междуна-
родный молодежный инновационный форум 
«МИЦ-2014» (г. Нижний Новгород), на кото-
ром выступала с этим докладом. По результа-
там форума Наталья Давидович была отобрана 
для участия в финальном этапе форума - инве-

стиционной экспертизе инновационных про-
ектов Investor Demo Day (сентябрь 2014 г.). По 
итогам форума ее проект был отмечен экспер-
тами как перспективный и, по оценке инвесто-
ров, вошел в тройку лучших проектов России.

В 2015 году Н.В. Давидович стала полу-
финалистом конкурса «Моя идея для Рос-
сии-2015», проводимого Singularity University 
(SU), в партнерстве с Открытым университетом 
Сколково и Фондом «Сколково». После этого в 
июле 2015 года была приглашена для участия 
в летней школе Открытого университета Скол-
ково.

На кафедре Наталия Валерьевна прово-
дит практические занятия по патологической 
физиологии, в том числе и на английском язы-
ке, занимается учебно-методической работой. 
Имеет несколько научных публикаций в каче-
стве автора и соавтора, в том числе 1 публика-
цию в журнале, рекомендованном ВАК.

Поздравляем Наталию с назначением 
стипендии Правительства РФ!

Стипендии Правительства РФ на 
2015-2016 учебный год удостоена 
аспирантка третьего года 
обучения кафедры патологической 
физиологии Северного 
государственного медицинского 
университета Наталия 
Давидович (научный руководитель 
– д.м.н., заведующая кафедрой 
патологической физиологии СГМУ 
Н.В. Соловьева).
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Костылеву Лидию Георгиевну
Петрову Татьяну Владимировну
КочневуТатьяну Викторовну
Худякову Наталью Александровну
Матвеева Рудольфа Павловича
Игумнову Марину Борисовну
Зубова Леонида Александровича
Нутрихину Нину Николаевну
Сибилеву Елену Николаевну
Евсюкову Татьяну Клавдиевну

Пономареву Наталью Алексеевну
Гневашеву Валентину Николаевну
Мирцевич Людмилу Григорьевну
Гаевскую Ирину Александровну
Гонюкову Татьяну Васильевну
Ромашову Галину Кузьминичну
Турко Бориса Александровича
Саватееву Галину Матвеевну
Воронцову Валентину Анатольевну
Туркову Лилию Капитоновну

Самодову Ольгу Викторовну
Щукину Евгению Георгиевну
Зубаткину Ольгу Владимировну
Федотова Станислава Николаевича
Лазареву Галину Анатольевну
Калашникову Раису Николаевну
Липского Владимира Львовича
Буркову Нину Ивановну
Токуеву Луизу Ивановну
Гурьеву Наталью Васильевну

Поздравляем с юбилеем!

Желаем всем крепкого здоровья, успехов в работе, личного счастья и благополучия!

Этот материал опубликован в "Медицинской газете" № 73 от 30.09.2015
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Все невозможное – возможно
Автор: Е. Яблокова, 5 курс, педиатрический факультет Ежегодно студенты СГМУ отправляются в Польшу, в Ягеллонский 

университет Кракова, чтобы стажироваться в клиниках города. 
В этом году мне повезло оказаться среди них. Попала туда я 
совершенно случайно…Е щё год назад, когда у меня сокурсницы 

спрашивали про стажировки, в голове 
всплывало только I��SA. Это был уже прой-I��SA. Это был уже прой-. Это был уже прой-
денный этап, и местечко в программе действи-
тельно можно было получить. 

Что касается стажировки в странах Евро-
союза, то меня останавливало уже сложив-
шееся предубеждение: «Нет, туда ездят только 
САМЫЕ одаренные студенты, а у меня и англий-
ский далеко не европейского уровня … и еще 
вагон аргументов. И что тут думать, это ТОЧНО 
не реально». 

Именно такими мыслями я поделилась со 
своей однокурсницей, у которой была идея 
рискнуть и подать резюме на конкурс. 

Будет уместно сказать, что раньше для того, 
чтобы попасть в список участников, нужно 
было сдавать тест на кафедре иностранных 
языков. Сдавать его я пробовала на первом, 
втором курсах, а на третьем даже и не пыта-
лась. Сейчас я понимаю, что на начальных кур-
сах просто не хватало клинических знаний.

Где-то через полгода после начала учебно-
го года меня потянуло путешествовать, да так 
сильно, что я начала закидывать сообщениями 
секретарей зарубежных медицинских универ-
ситетов, администрации больниц с просьбами 
разрешить мне присутствие в стенах их учреж-
дения. Даже иностранный отдел САФУ был в 
курсе, что студенты СГМУ хотят куда-нибудь 
съездить. Я была уверена, что все возможно-
сти нашего вуза я уже исчерпала, съездив в Из-
раиль в прошлом году, и даже не подумала об-
ратиться в наш международный отдел. Однако, 
отчаявшись, я пошла именно туда с вопросом о 
возможности путешествия, уже без разницы в 
какую точку планеты, если это только возмож-
но. На что мне ответили: «В Польшу поедешь? 
У нас там почти все места пустуют, как раз идет 
набор». Почему-то такого ответа я ожидала 
меньше всего. На следующий день документы 
уже были принесены, и одно из мест закре-
плено за мной. Оставалось только дождаться 
нужного срока, чтобы купить билеты и офор-
мить визу. Спустя полтора месяца ничего не 
изменилось, что удивило меня еще сильнее – 
все оставшиеся места были по-прежнему сво-
бодны, несмотря на объявления, развешанные 
повсюду. Тогда возникла идея – просто взять и 
позвать людей самостоятельно. Через неделю 
все 10 человек были в сборе. И та девочка, ко-
торую я уверяла, что мы никогда не переберём-
ся через тест-преграду, была среди нас. 

На дворе был месяц май, конец учебного 
года, сессия. Тем временем, мы собрались в 
кафе «за семью чашечками кофе», заказывая 
билеты и обсуждая маршруты. Поездка еще не 
началась, но было уже весело. Курс евро по-
стоянно шутил над нами, меняясь со скоростью 
света, и мы грустно смеялись, покупая билеты в 
самолет с посадкой возле прохода. 

И вот наступило 30 июля, в 19:00 мы встре-
тились в Санкт-Петербурге на площади Восста-
ния и отправились на заказном трансфере до 
Хельсинки. 

В автобусе, кроме нас, никого не было. И 
этот вечерний trip с кучей закусок, книгой и 
хорошей компанией был по комфорту на пять 
из пяти. 

Через 4 часа машина доехала до финской 
границы, а еще через 2 часа – до аэропорта. 
Уже на таможне слышалась «мурлыкающая» 
речь, а по дороге, после пересечения грани-
цы, в окнах виднелись билборды и рекламные 
вывески на иностранном языке. У меня тогда 
возникла мысль: «Такие резкие перемены, еще 
каких-то пять минут назад мы были в России, 
а сейчас…» 

Оставшиеся часы до утра мы провели в 
аэропорту за просмотром фильма и поедани-
ем к счастью найденных у кого-то продоволь-
ственных запасов. Уже ближе к утру объявили 
посадку на рейс до Риги, в аэропорту которой 
мы пробыли всего час. После чего, как обыч-
но перекусив, пошли на посадку на самолет до 
Варшавы. 

В 8 утра 31 июля мы, наконец, прибыли в 
Польшу. На поезде местного сообщения за 6 
часов добрались до Кракова. Перрон, как вы-
яснилось позже, оказался в центре гипермар-
кета и в центре города. Вот такие, не спавшие 
больше суток, со всеми чемоданами, мы с ребя-
тами зашли в ресторан. Хорошо, что в Польше 
статус ресторана не так сильно влияет на цены 
в меню. По сути, половина их ресторанов – это 
наши столовые. 

Оставалось приложить еще немного усилий 
и добраться до своих будущих комнат. Узнав 
нужный трамвайный маршрут, пройдя пеш-
ком с багажом в горку по вымощенной старой 
плиткой дороге и по лестнице мимо строитель-
ных лесов, мы, наконец, прибыли.

К вечеру мы заселились в общежитие и 
обустроились. Ночью отпраздновали, а утром 
пошли рассматривать город. Польский студент 
помог нам разобраться со всеми организаци-
онными моментами: проводил до банка, где 
нам выдали 700 злат, и до университета, где в 
деканате нам вручили важные бумаги. 

4 августа был первый день практики. Так 
как для меня это уже вторая стажировка, то 
сильного удивления не было, как в первый раз. 
Такие же больницы, как и в других зарубежных 
странах, мощное оборудование. Очень много 
облегчающих работу мелочей, например, са-
моклеящиеся пеленки для ограничения опе-
рационного поля, одноразовые пластиковые 

корнцанги и пр. Но врачи там такие же, как и у 
нас: умные, с большим практическим опытом и 
тоже иногда могут ошибаться. 

Очень понравились раздевалки в операци-
онном блоке, состоящие из трех последова-



8

Медик Севера • октябрь • 2015 Медик Севера • октябрь • 2015Стажировка

тельных комнат. Сперва заходишь из общего 
коридора в первую комнату, где стоят ящики 
для одежды и этажерка с одноразовыми ком-
плектами одежды. В наличии обязательно три 
размера: S, � и L. Затем идешь в следующую 
комнату, где стоит этажерка с обувью CROCS 
как минимум пяти различных размеров. Пере-
одеваешь обувь, свою ставишь в шкаф и про-
ходишь в последнюю комнату, где находится 
душевая, три раковины и зеркала. Все выложе-
но красивым сиреневым и белым кафелем, чи-
сто. Выходишь совершенно в другой коридор 
– к самим операционным, которых много, и они 
занимают весь этаж. 

В течение августа несколько человек 
из нашей группы съездили в Нидерланды и 
Германию, а остальные – в Чехию. Европа 
оставила много впечатлений. Красота сред-
невековой архитектуры, улыбчивые люди, 
чистота улиц и большое количество собачни-
ков, питомцы которых так ухожены, что даже 
блестят. Но в последние дни путешествия, 
когда практики уже не было, а Краков был 
весь исхожен вдоль и поперек, стало тянуть 
на учебу. 

Стажировка намного интереснее обыч-
ной туристической поездки. Большая ком-
пания студентов, разнообразные, каждый 

день новые, задания, совместные прогулки. 
И все это продолжительностью в месяц! Не 
то, что какие-то 10 дней в отеле all-inclusive 
с лежанкой у бассейна (в Кракове мы тоже 
купались и загорали, а еще жарили шашлык 
на казённом мангале). Месяц – то, что надо: 
сначала радуешься смене обстановки, тому, 
что приехал в новую страну и новый город, 
а в конце искренне радуешься возвращению 
домой. И приезжаешь на родину вдвойне 
счастливым. Как говорится: «Все невозмож-
ное – возможно». И это подходящие слова к 
описанию моих впечатлений от стажировки в 
Польше.

Действительно ли поляки  
не любят русских?

К раков. Мы с ребятами, приехавшими 
вместе со мной на стажировку в Польшу, 

стоим на остановке, поджидая современный и 
быстрый трамвайчик. «О!..Русски», – солнечно 
и радостно заулыбавшись, отреагировал пожи-
лой поляк на нашу русскую речь. 

После месяца, проведенного 
в Польше, я ни за что не 
соглашусь с высказыванием 
«Поляки не любят 
русских», так как 
отношение к нам всех без 
исключения польских 
жителей на протяжении 
этого времени было очень 
доброжелательным и 
открытым

Скорее, это они не уверены, что русские 
любят их из-за каких-то давних исторических 
разногласий, о чем я с удивлением узнавала 
из разговоров. Вот такие предрассудки могут 
помешать двум народам сохранить добрые 
взаимоотношения! К кому ни подойди, у кого 
ни спроси дорогу или просто ни начни разго-
варивать, отзовутся очень по-доброму и по-
дружески. Один мужчина, как только услышал, 
что ребята из нашей группы русские, помог 
им купить нужные билеты на поезд, и гораздо 
дешевле, нежели они сначала нашли. Узнав, 
что я из России, отец волонтера (Каспера, 
который помогал нам и показывал город, за 
что ему большое спасибо), с каким-то очень 

На этот непростой вопрос постаралась для себя 
ответить студентка 3 курса лечебного факультета СГМУ 
Дарья Шишелова

торжественно-дружелюбным чувством не-
сколько раз пожал мне руку, что с самого пер-
вого дня оставило незабываемое впечатление 
от гостеприимства и радушности этой страны. 
Когда идешь по улице или стоишь в очереди 
в магазине, незнакомый человек может тебе 
улыбнуться просто так. Вообще в Польше соз-
дается очень уютное ощущение, она напоми-
нает смесь России и центральной Европы, что 
не удивительно – все старшее поколение здесь 
хоть немного, но знает русский язык. 

Д. Шишелева

Здания центра города очень напоминают 
архитектуру Санкт-Петербурга, что тоже на-
кладывает свой определенный отпечаток на 
восприятие. Центр города с главной площа-
дью просто великолепен, как и замок Вавель, 
который мы посещали все вместе. По легенде, 
во времена короля рядом с замком в пещере 
жил дракон Смауг и питался жителями Крако-
ва, которых приходилось приносить в жертву, 
чтобы дракон не стал угрожать всему челове-
честву. Храбрый сапожник победил дракона 
хитростью и спас город и его жителей. Именно 
поэтому сувениры с драконом можно так часто 
видеть в центре города, особенно на главной 
площади. 

Дружелюбный прием ждал нас не только в 
самом городе, но и на практике в клинике! Я 
и еще одна студентка СГМУ выбрали кардио-
логию. Нас отправили в одну из самых совре-
менных клиник Европы, которая включает в 
себя много павильонов и зданий, находящих-
ся на большой территории. В первые дни мы 
познакомились с несколькими докторами, ко-
торые выполняют УЗИ сердца и сосудов шеи, 
– польские специалисты сразу ввели нас в 
курс дела на очень хорошем английском. Тот 
же врач, что делал на приеме УЗИ сердца, в 
другой день недели проводит ангиографию 
коронарных сосудов, совершает обходы и ве-
дет пациентов. 

После первой недели практики нам 
разрешили присутствовать на операции.  
Я оказалась рядом с хирургом и наблюдала 
за протезированием аортального клапана, 
чему была просто невероятно рада. Пять ча-
сов операции пролетели как один. Прежде 
чем отвести в оперблок, нас успели познако-
мить с хирургами. Один из них даже расска-
зал нам стихотворение на русском, которое 
выучил еще в школе, конечно, с большим 
акцентом.

- А раньше ты операции какие-нибудь виде-
ла? - уточнил тот хирург, за работой которого я 
собиралась наблюдать. 

- Нет, не видела, – широко улыбаясь, отве-
тила я. 

- Если почувствуешь себя плохо, сразу же 
скажи, мы не хотим, чтобы ты упала в обморок. 

Началась операция. Это было повторное 
вмешательство. Пациент был оперирован год 
назад по поводу митральной недостаточности, 
выполнялась пластика митрального клапана, 
но, к сожалению, заболевание прогрессирова-
ло, и потребовалась реоперация. Для хирургов 
реоперация всегда представляет сложности – 
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«Убежден, что в нашем подсо-

знании или, если угодно, в на-

ших генах закодировано чувство 

спонтанной доброжелательности 

славян по отношению к другим 

славянам и настороженная ре-

акция на попытки сближения 

с представителями остальных 

наций. Сегодня, в эти непростые 

и с трудом поддающиеся рас-

шифровке времена, все еще есть 

место дружбе простого россия-

нина с простым поляком. И если 

мы не будем обращать чрезмер-

ного внимания на так называемые 

«патриотические вмешательства» 

чужих правительств, то вместо 

катастрофы придем к «хэппи 

энду». Итак, каков же должен быть 

ответ на вопрос, действительно ли 

поляки не любят русских? Ответа 

два. Официально и публично, а 

уж особенно в наших СМИ, мы го-

ворим: «Да, не любим». Однако в 

нашем коллективном подсознании 

мы говорим: «Нет, любим». Такое 

решение этой дилеммы полностью 

соответствует теории естествен-

ного подбора друзей в славянском 

и неславянском мирах. Ведь как 

сербы, словаки, болгары, так и 

русские – наши братья».

Милош Петр Внук, профессор, 
Председатель Совета Польского фонда 

американской культуры, автор книги 
«Пробуждение России»

увеличивается риск неблагоприятного исхода, 
а в нашем же случае нужна была повторная 
операция на сердце – одном из важнейших не-
парных органов человека. 

Разрез кожи, клетчатки, затем рестер-
нотомия, и сразу показалось сердце, так 
как после первой операции перикард не 
зашивали. «Даша, все хорошо?» – спросил 
хирург, пока за заднем фоне звучала песня 
Рианы, привнося в такую серьезную обста-
новку долю неожиданной расслабленности, 
что казалось забавным. «Да-да, все абсо-
лютно хорошо». 

В обморок падать я  
не собиралась, чему сама 
была немного удивлена, так 
как зрелище и правда было 
ошеломляющим и в то же 
время удивительным... 

К сердцу подключили трубки, идущие от аорты 
и полых вен к аппарату искусственного кровообра-
щения, работающему одновременно и за легкие, 
и за сердце, качая кровь, такую красную, словно 
концентрированная гуашь. Останавливают сердце 
с помощью специального раствора, содержащего 
большую концентрацию калия, и на мониторе мы 
видим сначала фибрилляцию, а затем и прямую 
линию... Асистолия... Разве скажешь, что перед 
тобой живой человек? Да, но нет ни дыхания, ни 
сердцебиения. Грань между жизнью и смертью 
начинает казаться более размытой. Еще больше 
меня впечатлило, как хирурги, уже импланти-
ровав новый клапан и зашив сердце, вновь за-
пустили его, поднеся дефибриллятор и пустив 
заряд. После этого сердце тут же торопливо за-
билось, приступив к своей привычной работе по 
транспортировки крови. Правильные сердечные 
комплексы с зубцом P – синусовый ритм, появив-
шийся на мониторе, очень порадовал докторов, 
ведь нередко после такой операции ритм снача-
ла нерегулярный, то и дело грозящий сорваться в 
фибрилляцию желудочков.

 За месяц стажировки я также успела по-
бывать в Праге и других местах. В ходе своих 
путешествий я заметила, что города становятся 
дорогими и близкими сердцу вовсе не благо-
даря восхитительной архитектуре и развитой 
инфраструктуре, большим торговым центрам, 
широкому выбору товаров и услуг. 

Желание возвращаться в 
определенное место вызывают 
сами люди, которые добры друг 
с другом, придерживают дверь 
и уступают в очереди, готовы 
безвозмездно помочь, даже если 
тебе нужно срочно позвонить в 
другую страну и нет возможности 
воспользоваться своим телефоном. 

Люди, которые улыбаются, ценят то, что у 
них есть, и делают добро другим, пусть даже 
незнакомым людям. Именно человек красит 
место, а не место человека, и это зависит от 
каждого из нас. Ведь это наш выбор – уступить 
место в транспорте, сказать искреннее «здрав-
ствуйте» и «благодарю» усталому кассиру или 
просто подарить кому-нибудь свою улыбку, 
делая день незнакомого человека светлее.  
 Быстро пролетел месяц практики, наполнен-
ный посещениями клиник, путешествиями и 
общением на английском в таком объеме, что 
начинаешь даже думать на иностранном языке. 
Пришло время возвращаться домой, по которо-
му я уже успела не на шутку соскучиться. И как 
говорится, в гостях хорошо, а дома лучше, в чем 
я уже убеждалась не раз. 

Спасибо международному отделу СГМУ за 
возможность путешествовать и проходить прак-
тику в других странах. Для этого нужно только 
обладать базовыми знаниями английского и по-
дать заявление на участие в стажировке. Удачи 
тем, кто решит последовать нашему примеру, и 
не бойтесь никаких предрассудков!

Мое международное лето
Автор: Е. Макаровская, 3 курс, лечебный факультет Е. Макаровская

В нашем университете существует между-
народная программа стажировок I�-I�-

�SA, благодаря которой у меня появилась 
возможность поехать на практику в Израиль. 
Стажировалась я в гинекологическом отделе-
нии больницы Ихилов в центре Тель-Авива, 
которая считается ведущим многопрофильным 

лечебным учреждением в Израиле. Больница 
состоит из трех самостоятельных подразделе-
ний: клиники общего назначения «Ихилов», 
детской больницы «Дана-Дуэк» и родильно-
го дома «Лис». Помимо того, это учебный и 
научно-исследовательский центр, а клиниче-
ская больница — филиал Тель-Авивского уни-

верситета. Специалисты в больнице Ихилов 
имеют высокую квалификацию, они работают 
на сложном диагностическом и лечебном обо-
рудовании. 
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Запомнилось 
внимательное и 
доброжелательное 
отношение врачей и среднего 
медперсонала, которые 
подробно разъясняли 
нам, студентам, различные 
клинические случаи 

Мне удалось присутствовать не только на 
гинекологических операциях и родах, но и на 
уникальных пластических, нейрохирургиче-
ских и хирургических операциях. В частности, 
мне посчастливилось  наблюдать хирургиче-
ское вмешательство с использованием робота 
Да Винчи. Эндоскопическая простатэктомия 
была выполнена четырехруким манипулято-
ром, которым врач управлял дистанционно, с 
использованием 3D изображения операцион-D изображения операцион- изображения операцион-
ного поля.

Что касается бытовых деталей, то жила я в 
общежитии со студенткой из Италии, с которой 
впоследствии мы очень подружились. Вместе 

с ребятами из других стран Европы, прохо-
дившими практику в различных больницах и 
городах Израиля, мы путешествовали по всей 
стране. Мы праздновали шабат с израильскими 
студентами, отдыхали в зеленом оазисе посре-
ди пустыни, купались в Мертвом море, гуляли 
по тысячелетним улочкам старого города Иеру-
салима, любовались морем в Бахайских садах 
Хайфы, ездили в Палестинскую автономию. 

Я получила великолепный опыт и надеюсь, 
что знания, полученные на практике, помогут 
мне в дальнейшем. Я никогда не забуду заме-
чательную поездку в Израиль!

очаг духовного единения людей,  
солидарных в понимании жизни, 
бытия и повседневности
В этом году исполнилось 45 лет 
с момента создания в АГМИ 
театральной студии «Поиск». 
Инициатором появления в 
медицинском вузе молодежного 
театра стал аспирант кафедры 
нормальной физиологии 
АГМИ Юрий Леонидович 
Пацевич, впоследствии –  доктор 
медицинских наук, профессор, 
заслуженный работник 
 культуры РФ.

О фициально студия была открыта в 1970 
году, но еще за год до этого Юрий Паце-

вич с группой студентов-единомышленников 
Сергеем Покровским, Виктором и Светланой 
Мананковыми и др. поставил в театральном 
отделении факультета общественных профес-
сий АГМИ спектакль «Сверчок», который имел 
большой успех. Получив звание лауреата Все-
союзного фестиваля самодеятельного искус-
ства, коллектив был утвержден как театраль-
ная студия «Поиск».

Сотни студентов-медиков прошли в «Поис-
ке» настоящую школу любви к театральному 
искусству. Участвуя в спектаклях патриотиче-
ской направленности, играя героев Великой 
Отечественной войны, вживаясь в положи-
тельные образы героев, проживая ту или иную 
роль, студенты-актеры проникали в смысл 
жизненных явлений, постигали тайны теа-
трального искусства. Их спектакли «Кукушка 

все кукует», «Урок дочкам», «Медведь», «Один-
единственный раз», «И был день (Свалка)», 
«Тогда в Севилье» были хорошо приняты в го-
роде и области. 

«Поисковцы» были приглашены участвовать 
в массовых сценах полнометражного фильма 
«Георгий Седов», в котором они изображали ар-
хангелогородцев того времени, провожающих ар-
ктическую экспедицию Георгия Седова на штурм 
Северного полюса. В фильме «Жил отважный 
капитан», эпизоды которого снимались в Архан-
гельске, Юрий Пацевич сыграл военного моряка, 
а Владимир Долгов – убитого немецкого летчика. 
Актеры театра-студии также были задействованы 
в съемках художественных фильмов «Россия мо-
лодая» и «Михайло Ломоносов».

Агитбригада театра-студии «Поиск» с успе-
хом выступала перед речниками Северного реч-
ного пароходства на агиттеплоходе «Северянин» 
(1981), давала концерты на площадках Дня горо-
да в Архангельске, в больницах города и области, 
совершала агитрейсы на самолетах малой авиа-
ции в населенные пункты на побережье Белого 
моря. В 1981 году «поисковцы» выступали перед 
участниками стройки века – Байкало-Амурской 
магистрали. В этом же году коллектив «Поис-
ка» стал бронзовым призером смотра-конкурса 
самодеятельных театров медицинских вузов Со-
ветского Союза в г. Новосибирске. 

В 1985 году к 40-летию Великой Победы 
был поставлен спектакль «Вечно живые» по 
пьесе В. Розова «Летят журавли», в котором 
участвовал «звездный» состав театра-студии. 
Спектакль был сыгран дважды и имел большой 
успех у публики.

Талантливыми артистами «Поиска» в раз-
ные годы были: ныне министр здравоохра-
нения Архангельской области, д.м.н. Лариса 
Меньшикова (Пугачева), известные в городе и 
области врачи – Виктор Белозеров, Александр 

Шилов, Евгений Петухов, Сергей Дьячков, Елена 
Думанская, Людмила Буторина (Березина), Ма-
рина Павлова (Тараканова), Людмила Данилова 
(Хардикова), Константин Барышков, Марина 
Дьячкова (Ружникова), Татьяна Фокина, Алек-
сандр Боб, Тамара Гаранина, Виктор и Виталий 
Гафаровы, Василий Пилицын, Лев Таскаев, Юрий 
Панюков, Андрей Варвинский, Михаил Яницкий, 
Сергей Меньшиков, Светлана Дуберман, Олег 
Минин, Руслан Анин, Евгений Зноев, Елена Бу-
дрина, Владимир Долгов, Егор Ширшов, Алексей 
Незнаев, Людмила Вартанова, Елена Зайцева, 
Александр Некипелов, Владимир Плаксин, Олег 
Пономарев и многие другие. 

В спектаклях также принимали участие: 
преподаватель кафедры иностранных языков 
Н.Н. Козловская, профессор кафедры нор-
мальной физиологии и восстановительной ме-
дицины В.П. Пащенко, редактор газеты «Медик 
Севера» В.Г. Марков, секретарь комитета ком-
сомола вуза Т. Мицукова, внучка писателя Е.С. 
Коковина Ольга Коковина и др.

За большую и 
разностороннюю работу 
среди молодежи 
театр-студия «Поиск» 
награждалась почетными 
грамотами Министерства 
культуры РСФСР и ЦК ВЛКСМ. 
Ей были присуждены 
премии Ленинского 
комсомола ЦК ВЛКСМ и 
Архангельской областной 
комсомольской организации

Автор: М.В. Попов, к.м.н., доцент СГМУ, Г.О. Самбуров, специалист МК СГМУ
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К большому сожалению, за эти годы ушли из 
жизни основатель театра-студии Ю.Л. Пацевич,  
С. Покровский, Е. Есаулова (Гринер), Н. Шипка, В. 
Решетиловская, М. Яницкий и др. Но память об этих 
ярких людях хранится в сердцах «поисковцев». 

Юрий Леонидович Пацевич, которому в сле-
дующем году исполнилось бы 70 лет, родился 
20 октября 1946 года в Архангельске в семье 
врачей. После окончания в 1964 году средней 
школы № 22 поступил в АГМИ. Затем учился в 
аспирантуре при кафедре нормальной физио-
логии. В студенческие годы активно занимался 
научной работой, являлся старостой научного 
кружка кафедры ЛОР-болезней, одновремен-
но был музыкальным руководителем ансамбля 
"Улыбка" АГМИ. В 1989 году он был избран по 
конкурсу на должность доцента кафедры нор-
мальной физиологии, а в 1990 году ему было 
присвоено звание доцента. В 1991 году окон-
чил клиническую ординатуру при университете  
П. Лумумбы по рефлексотерапии, прошел 
ряд специализаций по рефлексодиагностике.  
В 1996 году успешно защитил докторскую дис-
сертацию на тему «Нейрофизиологические 
аспекты адаптации системы пищеварения в усло-
виях Европейского Севера». Соавтор трех моно-
графий, автор 70 научных работ, ряда методи-
ческих рекомендаций для студентов, подготовил 
двух кандидатов медицинских наук. В 1997 году  
Ю.Л. Пацевич избран по конкурсу профессором 
кафедры нормальной физиологии. 

Юрий Леонидович Пацевич 
более 30 лет являлся бессменным 
художественным руководителем 
студенческого театра-студии 
«Поиск», лауреатом всесоюзных 
конкурсов и фестивалей, само-
бытным автором, композитором 
и исполнителем. 

Юрий Леонидович поставил более 24 спекта-
клей, сыграл на сцене более 40 ролей, написал 
более 20 песен, выступал вместе с народной ар-
тисткой СССР Э. Быстрицкой в спектакле «Стакан 
воды» во время гастролей МХАТа в Архангельске, 
участвовал в концертных программах совместно 
с Е. Петросяном, О. Воронец, М. Кадряну. Имеет 
звание лауреата международных, всесоюзных, 
всероссийских фестивалей. Ю.Л. Пацевич был 
инициатором проведения в Архангельске под 
эгидой областного Комитета по делам молодежи 
фестиваля студентов Северных стран – Норве-
гии, России, Дании, Швеции, который прошел с 
большим успехом.

Вспоминает участник театра-студии, декан 
ФПК и ППС М.Г. Дьячкова: ««Поиск» дал нам 
возможность проявить собственную творче-
скую активность, наиболее полно реализовать 
себя. Мы жили дружной семьей, влюблялись, 
женились, уходили из театра и возвращались 
туда снова. Нам было интересно, весело, ведь 
мы рассказывали о жизни врачей, играли в 
военных спектаклях, ставили пьесы о любви, 
участвовали в концертных программах. Мы 
были очень разные, но всех нас объединял 
наш руководитель – Юрий Леонидович Паце-
вич. Только сейчас, когда мы уже стали взрос-
лыми умудренными опытом людьми,  стано-
вится понятно, сколько надо было иметь сил 
и терпения, чтобы обуздывать наши буйные 
головы. 

Благодаря нашему художественному руко-
водителю, мы знали, что то прекрасное и веч-
ное, которое мы несем людям, нужно нашему 
институту, нашим преподавателям и студен-
там и мы делали все, чтобы не разочаровать 
нашего зрителя».

В течение многих лет Юрий Леонидович яв-
лялся автором статей о художественном твор-
честве студентов в вузовской газете «Медик 
Севера», входил в состав регионального сове-
та Союза интеллигенции России, проблемной 
комиссии по охране материнства и детства, 

Международного и Научно-технического со-
ветов АГМА, проблемной комиссии по экологии 
и физиологии. Ю.Л. Пацевич – член Академии 
социальных наук РФ, первый среди медиков 
заслуженный работник культуры РФ (1994). Он 
награжден золотыми и серебряными медалями 
фестивалей и конкурсов, знаками ВЦСПС, ЦК 
ВЛКСМ, знаком «Отличник культурного шеф-
ства над Вооруженными Силами страны». В 
1999 году за заслуги перед государством, успе-
хи в научной и педагогической деятельности 
награжден «Орденом Почета».

С 2000 года Юрий Леонидович работал 
в Московском государственном медико-
стоматологическом университете им. А.И. 
Евдокимова (МГМСУ), где возглавлял студен-
ческий театр «Nota bene». Юрий Леонидович 
пользовался заслуженным успехом у студентов 
и преподавателей нашего вуза и МГМСУ. Его 
дочь Юлианна Шахова также играла в спекта-
клях «Поиска» (впоследствии она стала дикто-
ром Центрального телевидения). А жена – Бел-
ла Михайловна Пацевич, работавшая диктором 
Архангельского телевидения, преподавала сту-
дийцам технику сценической речи. 

В течение года в Музейном комплексе со-
стоялись несколько встреч «поисковцев» раз-
ных лет с сегодняшними студентами и сотруд-
никами СГМУ. Собраны десятки фотографий, 
афиш и другие свидетельства многогранной 
деятельности «Поиска», представленных на 
новой выставке. Главные экспонаты – шпаги 
и личная гитара Ю.Л. Пацевича – вызывают у 
посетителей музея особый интерес.

В преддверии юбилейной даты в СГМУ 
состоялась встреча ветеранов «Поиска», 
прошли торжественные мероприятия, посвя-
щенные круглой дате. Открыла праздничный 
вечер ректор СГМУ Л.Н. Горбатова. Она по-
благодарила всех, кто на протяжении долгого 
времени помогал и поддерживал студенче-
ский театр, а новому  поколению артистов по-
желала с честью и достоинством продолжать 
дело «Поиска».

«Студенческий театр – это отдушина, хо-
рошая возможность раскрыть свои таланты, 
проявить себя, – сказала Любовь Николаевна, 
– а еще, как писал Ролан Быков, руководив-
ший в течение десяти лет студенческим теа-
тром МГУ, – «студенческий театр — это очаг 
духовного единения людей, солидарных в по-
нимании жизни, бытия и повседневности… ». 
Хочу пожелать новым актерам, чтобы через 
них множилось добро, передавалось всем, кто 
будет сопричастен театральному искусству».

На вечере гостям были представлены ви-
део- и фотолетопись творческой деятель-
ности основателя и участников «Поиска». 
Собравшиеся на празднике «поисковцы» 
разных лет поделились воспоминаниями из 
жизни театра, показали сценические мини-
зарисовки из прошлого репертуара.

В настоящее время студенческое театраль-
ное искусство в СГМУ получило новую жизнь. 
Эстафету у своего старшего собрата подхва-
тила театральная студия под руководством 
Юлии Клемушиной. К юбилею «Поиска» сту-
денты поставили пьесу В. Ольшанского «Зимы 
не будет», которая была представлена на суд 
зрителей 18 сентября 2015 года в актовом 
зале СГМУ. 
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Первый большой  
и серьезный спектакль 
новой труппы прошел 
блестяще. Зал бурными 
овациями приветствовал 
актеров, подаривших зрителям 
незабываемые эмоции

«Здорово, что в СГМУ возрождаются театраль-
ные традиции, – поделилась своими впечатле-
ниями министр здравоохранения Архангельской 
области Л.И. Меньшикова. – Спектакль, подго-
товленный студентами под руководством Юлии 
Клемушиной, понравился. Это, конечно, другой, 
но самобытный и оригинальный театр. Молодцы, 
ребята!» По словам Ларисы Ивановны, «45-лет-
ний юбилей – замечательный повод встретиться 
старым друзьям и вспомнить лучшие годы жизни – 
студенческие годы, отдать дань памяти и уважения 
Юрию Леонидовичу Пацевичу – бессменному ру-
ководителю «Поиска», человеку, который связы-

вает нас до сих пор. Очень жаль, что его нет в этот 
день с нами, но мы все чувствуем его незримое 
присутствие. Мы пронесли дружбу, зародившую-
ся в «Поиске», через годы, а творческий подход, 
чувство юмора и креативность остаются визитной 
карточкой «поисковцев» до сих пор. Спасибо 
всем организаторам нашей встречи и всем тем, 
кто приехали на юбилей из разных городов Рос-
сии. До встречи на 50-летии коллектива!»

Юбилей отпразднован, 
спектакль сыгран,  
но впереди у театра СГМУ еще 
много творческих свершений 
и побед! Пожелаем им удачи  
и множество таких же ярких 
и интересных постановок!

Автор: А. Ожигина, 3 курс, лечебный факультет 

Не следуй за лидероМ – будь им!
Если ты один из тех, кто меняет мир, не ожидая, пока его 
изменят другие, если ты готов двигаться вперед и не терпишь 
бездеятельности — мы ждем тебя в Совете студенческого 
самоуправления СГМУ.

ч то такое студенческое самоуправление? 
Официальные бумаги гласят: «Студенческое 

самоуправление — это инициативная, самостоя-
тельная, ответственная совместная деятельность 
студентов, направленная на решение любых во-
просов жизнедеятельности: организация досуга и 
отдыха, согласование учебного расписания, анализ 
студенческих проблем». Но для активистов СГМУ 
это понятие включает в себя намного больше!

Новые друзья, незабываемые эмоции, бога-
тый опыт в организации мероприятий различно-
го уровня и личностный рост – вот что обретает 
тот, кто захочет попробовать себя в студенческом 
самоуправлении в стенах нашего вуза. Совет сту-
денческого самоуправления СГМУ – организация, 
созданная в 2007 году. Сегодня в ней работают 
активисты всех факультетов, за плечами которых 
множество успешно проведенных мероприятий, а 
в умах – новые проекты и зажигательные идеи. 

Чем занимаются активисты ССУ сегодня? 
Спектр работы очень широк, все зависит от инте-
ресов и умений каждого. Например, те, кому инте-
ресна организация учебного процесса и разработ-
ка школ актива, занимаются в образовательном 
блоке: разрабатывают анкеты для оценки работы 
кафедр, проводят мониторинги качества обуче-
ния, а также занимаются вопросами тьюторства, 
кураторства и обучением активистов. Новатор-
ским направлением в работе образовательного 
блока стало открытие «Тренинг-центра», который 
действует с начала учебного года. Уже проведены 
мастер-классы на темы «Стрессоустойчивость» и 
«Ораторское мастерство», а впереди – Всероссий-

ский день тренингов, который пройдет 7 ноября в 
стенах нашего университета. Есть в студенческом 
совете и волонтеры – люди с открытой душой и 
желанием помочь ближнему, которые выезжают 
в дома ветеранов и дома малютки, собирают не-
обходимые средства (памперсы, игрушки, одежду, 
подарки к праздникам), устраивают концерты и 
проводят время с теми, кто нуждается в их ком-
пании и поддержке. За годы существования ССУ 
было создано два волонтерских отряда: «Айбо-
лит» и «Горячие сердца». Работу студенческих 
клубов и проведение мероприятий контролируют 
ребята из отдела культурно-массовых меро-
приятий. Вопросами общежитий, комфортного 
быта студентов занимается социальный отдел, а 
рекламой, продвижением и наполнением страниц 
в социальных сетях и на сайте СГМУ – PR-отдел. 
Здесь же создают онлайн-журнал «PRO’stud’A», 
который впервые был опубликован в 2013 году. 

Студенческий совет – это еще и педагоги-
ческий отряд «Чашка кофе», в который входят 
люди, способные за два-три дня наполнить ваши 
головы знаниями и подарить неповторимые впе-
чатления. Именно эти ребята зарядят вас пози-
тивом на выездных школах, проводимых осенью 
(«В движении! V.1»), и энергией для плодотвор-V.1»), и энергией для плодотвор-.1»), и энергией для плодотвор-

ной работы на весенних школах для тьюторов и 
волонтеров («В движении! V.2»). 

Погрузиться в работу студенческого совета 
может каждый желающий – еженедельно прохо-
дят плановые собрания, где ребята отчитывают-
ся в продвижении своих проектов и планируют 
дальнейшую работу. В сентябре шла подготовка 
к проведению ролевой игры «Мафия» и Школы 
актива «В движении! V.1», а в октябре - открыто-V.1», а в октябре - открыто-.1», а в октябре - открыто-
го молодежного образовательного мероприятия 
«День тренингов», и это далеко не все. 

Если ты в студенческом совете, то никог-
да не будешь скучать! В ССУ можно научиться 
ораторству, развить свою коммуникабельность, 
научиться правильно и с толком расходовать 
время. Здесь есть возможность воплотить в 
жизнь любой проект, попробовать себя в роли 
организатора и ответственного лица. Студенче-
ский совет помогает в учебе! И самое главное, 
благодаря ССУ у тебя появится много знакомых 
и друзей, а рядом всегда будут те, на кого можно 
положиться!

А. Ожигина
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наука как объединяющий фактор
Автор: В. Маслова, член совета СНО

В этом году Северному 
государственному 
медицинскому университету 
выпала честь провести 
значимое для студенческой 
науки мероприятие –  XII Съезд 
студенческих и молодёжных 
научных обществ,  
в рамках которого прошел  
X Съезд Федерации 
представителей молодежных 
научных обществ медицинских 
высших учебных заведений.  
С 23 по 26 сентября в стенах 
нашего университета проходили 
заседания представителей  
молодёжных научных обществ 
и Совета Федерации.  В 
Архангельск приехали 37  
делегатов из 19 университетов 
России и стран СНГ. 

В.  Масловат оржественное открытие Съезда состоя-
лось 24 сентября. Гостей, студентов и 

молодых ученых приветствовала ректор СГМУ, 
профессор Л.Н. Горбатова. Обращаясь к при-
сутствующим, Любовь Николаевна подчер-
кнула важность и необходимость проведения 
подобных съездов, позволяющих молодым 
исследователям проявить свой потенциал, 
выразила уверенность в том, что полученные 
на заседаниях информация и опыт помогут 
участникам в выработке и реализации самых 
смелых проектов. 

Успехов на научном поприще пожелала де-
легатам проректор по научно-инновационной 
деятельности СГМУ, профессор С.И. Маляв-
ская: «Ничего не бойтесь, воплощайте в жизнь 
свои идеи, думайте на сто лет вперед, опираясь 
на великие достижения прошлого, на дости-
жения великих русских ученых, стройте нашу 
страну великой, прекрасной, непобедимой». 

С приветственным словом к собравшимся 
обратилась и министр по делам молодёжи и 
спорту Архангельской области Е.Ю. Доцен-
ко: «Как сказал М.В.Ломоносов, «может соб-
ственных Платонов и быстрых разумом Невто-
нов российская земля рождать». Уверена, что 
вы подтвердите слова нашего великого земля-
ка и внесете неординарные предложения по 
организации научно-исследовательского про-
цесса в нашей стране».  Пожелания плодотвор-
ной работы и добрые слова участникам съезда 

высказали также президент Федерации моло-
дежных научных обществ Г.Д. Аветисян, пред-
седатель Совета студенческого научного обще-
ства СГМУ А.А. Бирюкова, председатель Совета 
молодых ученых СГМУ А.А. Парамонов,  зам. 
председателя Совета молодых учёных, куратор 
студенческого научно-гуманитарного направ-
ления СГМУ А.В. Макулин. 

После рабочих заседаний для гостей Съезда 
была организована концертная программа. 

В течение трех дней студенты и молодые 
ученые обсуждали актуальные проблемы 
молодежной науки. В рамках рабочих засе-
даний рассматривались правовые аспекты 
научной и научно-организационной деятель-
ности, актуальные проблемы проведения 
научных мероприятий и пути их решения, 
проблемы экспертизы качества научной 
активности студентов и молодых учёных, 
проблемы финансирования научных иссле-
дований, научный рейтинг. Было заслушано 
более 30 докладов, многие из которых вы-
звали особый интерес и активно обсужда-
лись. Студенты и молодые ученые, благодаря 
Съезду, смогли поделиться опытом и идеями, 
обсудить важные для молодежной науки во-
просы, наладить профессиональные контак-
ты с представителями других университетов, 
членами Совета Федерации молодежных на-
учных обществ. 

В рамках работы XII Съезда студенческих 
и молодёжных научных обществ состоялся X 
Съезд Федерации представителей молодеж-
ных научных обществ медицинских высших 
учебных заведений, где решались вопросы 
организации работы региональных отделений 
Федерации, молодежных научных обществ 
медицинских и фармацевтических универси-
тетов России и стран СНГ.

Для гостей Съезда была организована 
культурная программа, которая дала им воз-
можность больше узнать о нашем Северном 
крае. Гости посетили основные достоприме-
чательности Архангельска, музей деревянно-
го зодчества Малые Корелы, остров Ягры и 
Белое море, а также студенты и молодые уче-
ные побывали на различных кафедрах нашего 
университета, клинических базах. 

26 сентября были подведены итоги Съез-
да, принята резолюция, в которой отражены 
принятые решения, перспективы развития 
молодежной науки, назначены ответственные 
за их исполнение.

Продуктивность работы Съезда, теплый 
приём, необычайная красота Севера по-
разили гостей нашего университета. Нам 
есть чем гордиться! По мнению большин-
ства гостей Северный государственный ме-
дицинский университет, наше студенческое 
научное общество и совет молодых ученых 
достойно провели XII Съезд студенческих и 
молодёжных научных обществ и X Съезд Фе-
дерации представителей молодежных науч-
ных обществ медицинских высших учебных 
заведений.

Слева направо: вице-президенты 

ФМНО А. Сергеев и Ю. Кузнецова, 

президент ФМНО Г. Аветисян,  

ректор СГМУ Л.Н. Горбатова, 

председатель СМУ СГМУ  

А. Парамонов,  главный ученый 

секретарь ФМНО С. Саргсян
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полжизни заботясь 
об улыбках сеВерян 

Авторы: сотрудники кафедры 

терапевтической стоматологии СГМУ

Л уиза Ивановна Токуева родилась 19 октя-
бря 1940 года в городе Шенкурске Ар-

хангельской области, в 1958 году окончила 
среднюю школу, успешно сдала экзамены и 
прошла по конкурсу на стоматологический 
факультет Архангельского государственного 
медицинского института.

Будучи студенткой пятого курса, работала 
зубным врачом в детском стоматологическом 
отделении только что открывшейся городской 
стоматологической поликлиники № 1 (главный 
врач – В.М. Тимофеева). В 1963 году, получив 
диплом с отличием, была направлена в клини-
ческую ординатуру при кафедре терапевтиче-
ской стоматологии АГМИ. По ее окончании была 
принята на работу детским стоматологом Архан-
гельской городской стоматологической поли-
клиники № 1, а в 1965 году получила должность 

заведующей детским стоматологическим отде-
лением, где проработала до декабря 1972 года. 
Последующие четыре года была заместителем 
главного врача по лечебной работе. Хорошие 
теоретические знания и практические навы-
ки в детской и терапевтической стоматологии, 
организаторские способности позволили ей 
участвовать в конкурсе на выборную должность 
ассистента кафедры терапевтической стомато-
логии АГМИ. С конца октября 1976 года Луиза 
Ивановна стала ассистентом кафедры. Данная 
должность потребовала не только квалифици-
рованного ведения практических занятий со 
студентами, но и выполнения научной работы. 
Под руководством своего однокурсника В.П. Зе-
новского, ставшего к тому времени кандидатом 
медицинских наук, доцентом и заведующим ка-
федрой, она активно включилась в написание 
кандидатской диссертации «Влияние местных 
факторов полости рта на резистентность посто-
янных зубов к кариесу у детей». Диссертация 
была успешно защищена в 1986 году в Москов-
ском медико-стоматологическом институте. 
Результаты научных исследований об особен-
ностях этиологии, патогенеза и профилактики 
стоматологических заболеваний вошли в це-
левую программу «Теоретическое и клинико-
экспериментальное обоснование профилакти-
ки кариеса у жителей Европейского Севера». 
В 1991 году Луизе Ивановне присвоено ученое 
звание доцента. Она – автор и соавтор более 50 
научных статей, методических пособий для сту-
дентов и врачей. В 1995 году в АГМИ был открыт 
факультет повышения квалификации и профес-

сиональной подготовки (ФПК и ППС). Доцент 
Л.И. Токуева стала одним из ведущих препода-
вателей курса усовершенствования врачей по 
терапевтической стоматологии. В этой должно-
сти она проработала до выхода на заслуженный 
отдых в 2011 году. За этот период Луиза Ива-
новна многократно выезжала для проведения 
циклов повышения квалификации врачей во 
многие города Северо-Западного региона. Ее 
лекции, практические занятия и семинары всег-
да отличались четким изложением материала, 
новизной, доступностью для каждого врача.

В вузе Луиза Ивановна проработала 37 лет, 
и следует отметить, что особый интерес она 
проявляла к таким разделам терапевтической 
стоматологии, как заболевания пародонта и 
слизистой оболочки полости рта, консульти-
ровала больных с этой патологией, всегда при-
глашала на консультации врачей, ассистентов. 

За годы работы в вузе была куратором сту-
денческих групп, заместителем декана сто-
матологического факультета (1978-1979 гг.).  
За добросовестную работу имеет ряд благо-
дарностей, награждена грамотами и медалью 
«Ветеран труда». В 1996 году ей присвоено 
звание «Заслуженный врач Российской Феде-
рации». Л.И. Токуева врач высшей квалифика-
ционной категории, всегда доброжелательна, 
пользуется уважением среди коллег, врачей 
города и области.

Коллектив кафедры сердечно поздравляет 
свою коллегу , замечательную, деятельную и 
красивую женщину с юбилеем. Выражает ей 
огромную благодарность и признательность 
за самоотверженное служение своему делу. 
Желает Луизе Ивановне понимания и поддерж-
ки коллег, друзей и близких, а также счастья, 
благополучия и здоровья на долгие годы!

Л.И. Токуева

Е.В. Борисова

50 лет в медицинском вузе
В октябре 2015 года исполняется 50 лет 

работы в нашем вузе Елены Васильев-
ны Борисовой. Трудовой путь Елены Васи-
льевны начался в 1965 году, когда, будучи 
еще студенткой биологического факультета 
Архангельского педагогического института, 
она пришла работать препаратором на кафе-
дру терапевтической стоматологии. Молодого, 
инициативного работника заметила профес-
сор Н.П. Неверова, пригласившая ее во вновь 
организованную «Проблемную лабораторию 
по акклиматизации человека на Крайнем Се-
вере». Более 30 лет отдала Елена Васильевна 
работе в лаборатории, сначала в качестве ла-
боранта, позже – старшего лаборанта. Овладев 
многочисленными лабораторными методами, 
она стала незаменимым сотрудником и участ-
ником многих научных экспедиций в районы 
Крайнего Севера. Незаурядные способности 

Елены Васильевны проявлялись во многом: в 
научных исследованиях (она соавтор более 30 
научных публикаций, незаменимый помощник 
бесчисленного количества диссертантов и со-
искателей, инициатор открытия особой формы 
гаптоглобина у северян), в педагогической ра-
боте (преподавание в разные годы гистологии 
и нормальной физиологии на соответствующих 
кафедрах), в хозяйственной деятельности в 
должности старшего лаборанта. Сегодня Елена 
Васильевна – инженер-лаборант кафедры нор-
мальной физиологии, профорг, один из актив-
ных членов Совета ветеранов СГМУ. Ее заслуги 
отмечены благодарностями и грамотами, а так-
же она удостоена звания "Почетный работник 
СГМУ". Елена Васильевна воспитала двух заме-
чательных дочерей, у нее четверо внуков. Про-
должая оставаться увлеченной и энергичной, 
успешно занимается садоводством. 

Коллектив кафедры нормальной физио-
логии поздравляет Елену Васильевну с юби-
лейной датой, гордится коллегой, желает 
ей здоровья и счастья!
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С днем пожилого 
человека

В любой день, а в этот особенно, мы, мо-
лодое поколение, отдаем вам, ветера-

ны, дань уважения и почтения, но это лишь 
малая доля той благодарности, которую вы 

заслужили. Наше старшее поколение – это 
поколение людей невероятного героизма, па-
триотизма и стойкости. Именно вы создавали 
и сохраняли все, чем мы сегодня гордимся. 

Вы на себе испытали все тяготы военных лет, 
добросовестно трудились в мирное время, 
строили заводы, благоустраивали наш город. 
Вашей энергии и бодрости могут позавидо-
вать многие молодые люди, вы необычайно 
отзывчивы, активны и всегда готовы прийти на 
помощь. Единственное, что вас выдает – глаза, 
полные бесконечной мудрости и понимания 
многих секретов этой жизни. Многие из вас 
продолжают заниматься общественной дея-
тельностью, а кто-то воспитывает замечатель-
ных внуков и правнуков. Вы показываете нам, 
молодым, что значит жить полной жизнью, 
преодолевая все ее трудности с достоинством.  
 Возраст измеряется не годами, а состояни-
ем души. Поэтому пускай ваша душа всег-
да остается молодой, светлой и красивой!  
 В этот день примите слова искренней при-
знательности за ваш труд, за терпение и вы-
держку! От имени всех студентов желаем вам 
неугасающего интереса к жизни, крепкого 
здоровья, душевного спокойствия, тепла и 
любви близких людей. Пускай ваши дети и 
внуки всегда вас радуют и восхищают! Счастья 
вам и благополучия!

Студенческий волонтерский отряд СГМУ

Фармацевтический марафон 
для лучших Авторы: Д. Заяц, Д. Некрасова, Т. Орлова, 

5 курс, фармацевтический факультет

С 19 по 26 сентября в Ярославле со-
стоялась 4-я смена фармацевтического 

интернационального лагеря инноваций «ФИ-
ЛИН». СГМУ представляли студенты 5 курса 
фармацевтического факультета, отлично и хо-
рошо успевающие, являющиеся членами СНК 
кафедры фармации и фармакологии: Татьяна 
Орлова, Дарья Некрасова и Даниил Заяц. 

Цель работы лагеря – углубленное изучение 
разных областей фармации: разработка и про-
изводство лекарственных средств, доклиниче-
ские и клинические испытания, регистрация 
препаратов, мониторинг нежелательных ре-
акций лекарственных препаратов и т.д. Ор-
ганизаторами лагеря стали Международная 
ассоциация фармацевтических производи-
телей и ООО «Олимп Науки». 

В этом году лагерь собрал студентов из 28 
фармацевтических, медицинских и химико-
технологических вузов России – от Новоси-
бирска до Санкт-Петербурга. Также приехали 
гости из двух белорусских университетов. 

Учебная неделя лагеря была плодотворна 
и насыщена событиями. Экспертами и лиде-
рами фармацевтической отрасли были про-
ведены тренинги, семинары, лекции.  Прези-
дент группы компаний «ВИАЛЕК» Александр 
Александров прочел цикл лекций по про-
цессу регистрации лекарственных средств. 

Директор научно-образовательного центра 
«AWTech» Мария Гончар провела обучающие 
семинары по доклиническим испытаниям ле-
карственных препаратов, организации вива-
риев в соответствии с правилами Надлежа-
щей лабораторной практики. Специалист по 
работе с персоналом компании «Петровакс-
фарм» Елена Лифанова представила нам 
структуру фармацевтического предприятия 
полного цикла. В программу обучающего кур-
са «ФИЛИН» была включена лекция эксперта 
Международной ассоциации фармацевтиче-
ских производителей Антона Переверзева 
о клинических испытаниях лекарственных 
препаратов и фармаконадзоре, после кото-
рой студенты решали ситуационные задачи, 
заполняли извещение о нежелательной по-
бочной реакции.

 В процессе обучения у нас была возмож-
ность пообщаться с исполнительным дирек-
тором Международной ассоциации фарма-
цевтических производителей Владимиром 
Шипковым, задать ему интересующие вопро-
сы. В этой беседе обсуждались проблемы 
отечественной фармации, низкая конкурен-
тоспособность препаратов российского про-
изводства на мировом рынке, перспективы 
российских фармацевтических компаний в 
Европе.

 Участникам лагеря представилась уникаль-
ная возможность посетить фармацевтические 
предприятия спонсоров лагеря «Р-ФАРМ» и 
«ТЕVА». На заводе «Р-ФАРМ» нам показали 
линию производства белковых препаратов 
биотехнологическим методом. Также были 
прочитаны лекции о методах получения бел-
ковых препаратов и о контроле их качества 
на разных стадиях биотехнологического про-
изводства. Специалисты из отдела по работе с 
персоналом рассказали, как правильно состав-
лять резюме и что необходимо для успешного 
прохождения собеседования с потенциальным 
работодателем.

 На предприятии «ТЕVА»  были органи-VА»  были органи-А»  были органи-
зованы экскурсии в лабораторию контроля 
качества и на линию производства твердых 
лекарственных форм (таблеток). Сотрудни-
ки завода провели интереснейшую деловую 
игру, целью которой была разработка плана 
производства серии лекарственного препара-
та на основе имеющихся производственных 
возможностей. 

 Пребывание в лагере значительно рас-
ширило наши знания профильных дисциплин, 
открыло глаза на перспективы собственного 
развития и карьерного роста, а 8-часовые лек-
ции и занятия были компенсированы теплым 
приемом ярославских коллег. 
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Северный государственный медицинский 
университет объявляет конкурс на замещение 
должностей научно-педагогических работников с 
последующим заключением трудового договора:

профессор кафедры общественного здоровья, 

здравоохранения и социальной работы; 

профессор кафедры фармакологии; 

доцент кафедры хирургии – 0,5 должн.; 

доцент кафедры педиатрии – 0,25 должн.; 

доцент кафедры физической культуры и 

медицинской реабилитации;

старший преподаватель кафедры общественного 

здоровья, здравоохранения и социальной работы; 

старший преподаватель кафедры иностранных языков;

ассистент кафедры терапии, эндокринологии и 

скорой медицинской помощи.

Северный государственный медицинский 
университет объявляет выборы на должность
заведующего кафедрой:

детской хирургии;

Документы принимаются в течение месяца  
со дня опубликования (10 октября) по адресу: 
г. Архангельск, пр. Троицкий, 51,  каб. № 2417 
(4 этаж административного корпуса).
Часы приема: с 14.00 до 16.00  
(понедельник - пятница). 

Контактные тел. 21-03-76, моб. 8-911-550-11-07 
Бондаренко Елена Георгиевна

С условиями трудового договора и 
квалификационными требованиями можно 
ознакомиться в отделе кадров, тел. 28-57-93

С перечнем документов, необходимых для сдачи 
на конкурс и выборы, формами и правилами 
их оформления можно ознакомиться  на сайте 
университета перейдя по ссылке http://www.nsmu.
ru/university/uchon_soveti/covet_nsmu.php

МЕДИК

24 сентября этого года 
скончался один из ста-

рейших преподавателей СГМУ 
Константин Константинович Бор-
щев. Он родился в 1931 году в Ро-
стовской области в семье врачей. 
В 1954 году с отличием окончил 
лечебный факультет Ивановского 
государственного медицинского 
института. Через четыре года за-

щитил кандидатскую диссертацию 
на тему: «Морфологические изме-
нения в периферической нервной 
системе небных миндалин после 
применения гальванокаустики, 
тонзиллотомии и интратонзил-
лярных инъекций 0,25% раствора 
формалина».

С 1957 по 1959 год работал ас-
систентом кафедры гистологии, эм-
бриологии и цитологии Ивановско-
го медицинского института, а в 1959 
году перешел работать ассистентом 
на кафедру нормальной физиоло-
гии. В марте 1967 года был избран 
доцентом кафедры нормальной 
физиологии Архангельского меди-
цинского института, с 1980 по 1981 
год исполнял обязанности заведую-
щего этой кафедрой. 

Начиная с 1980-х годов зани-
мался исследованиями в области 
курортологии Европейского Севе-
ра, участвовал в разработке науч-
ной темы по изучению питьевых и 
бальнеологических минеральных 
вод санатория «Беломорье». По 
этой теме он написал и издал це-
лый ряд брошюр. 

С 1967 по 1982 год К.К. Борщев 
разработал для студентов програм-
мированный контроль по всем разде-
лам физиологии. Под его редакцией 
в 1990 году изданы методические 
рекомендации «Основные физиоло-
гические, биохимические константы 
здорового организма взрослых и де-
тей». К.К. Борщев был автором 110 
научных печатных работ, трех рацио-
нализаторских предложений, многих 
учебно-методических рекомендаций 
для преподавателей и студентов.

К.К. Борщев активно занимался 
общественной работой, был членом 
КПСС. Награжден медалью «Вете-
ран труда». С 1970 по 1972 год из-
бирался председателем местного 
комитета преподавателей. 15 лет 
был командиром Добровольной 
народной дружины (ДНД) АГМИ. 
Награжден почетным знаком «От-
личник ДНД». В 1998 году вышел на 
заслуженный отдых. 

Коллектив кафедры нормаль-
ной физиологии и Совет ветера-
нов СГМУ выражает глубокое 
соболезнование семье Констан-
тина Константиновича Борщева.

Памяти Константина Константиновича  
Борщева (1931–2015)

Памяти Станислава  
андреевича тендитного

Борщев К.К.

Тендитный С.А.

С танислав Андреевич Тен-
дитный родился 12 октября 

1931 года в городе Жданов Донец-
кой области, УССР. С 1948 по 1951 
год был рабочим Ждановского 
завода «Азовсталь». В 1951-1955 
годах проходил службу в ВМФ. С 
апреля 1956 по июль 1968 года 
работал слесарем-монтажником 
на Северном машиностроительном 
предприятии в городе Молотовске 
(ныне – Северодвинск). Член КПСС 
с 1958 года. В 1970 году окон-
чил историко-филологический 
факультет Архангельского педа-
гогического института, а также в 

1980 году университет марксизма-
ленинизма при Архангельском 
горкоме КПСС. В феврале 1969 
года назначен начальником отдела 
детских дошкольных учреждений 
города Молотовска. С октября 1975 
по декабрь 1981 года занимал пост 
проректора по административно-
хозяйственной части Архангель-
ского государственного медицин-
ского института. При нем были 
построены общежитие и новый 
корпус АГМИ. Станислав Андрее-
вич Тендитный награжден медалью 
«За доблестный труд». Скончался  
9 июля 2015 года. Вечная память.


